



# Un cuadrángulo virtuoso, complemento de la atención médica

## *A virtuous quadrangle. Complement of medical care*

**L**a salud es concebida como un bien social y como un derecho humano inalienable e imprescindible en el desarrollo de los pueblos, que logra trascender con la participación del cuadrángulo entre gobierno, instituciones, sociedad civil, así como fundaciones y voluntariados, pacientes y sus familias. Con este propósito, se han establecido espacios de colaboración que integran esfuerzos y que conforman redes entre estos actores, que en el ámbito de sus atribuciones, desarrollan acciones específicas a favor de la salud y apoyo a las instituciones públicas.

Hemos sido testigos de las diversas acciones de cooperación emprendidas por todos los protagonistas de estos pilares de la salud en México, orientados a fortalecer la atención médica e infraestructura de los servicios de salud, y que por su impacto en la comunidad y por su razón de ser, son fuentes de progreso de la sociedad y un testimonio público de la gran relevancia que la Salud ha adquirido en el ámbito individual y colectivo, a través de la suma de acciones orientadas al mejoramiento de la salud y la calidad de vida de la población.

Son palpables los resultados obtenidos por estos actores, en beneficio de la población más vulnerable, aflorando entonces el verdadero rostro de esta nación. El paciente se ha convertido en el centro del sistema sanitario y se relaciona con el resto de los agentes, tanto sociales como institucionales, siendo copartícipe de su cuidado.

En el Hospital General de México tenemos ejemplos tangibles de lo que se puede lograr cuando

gobierno, instituciones, organizaciones y voluntariado, además de pacientes y sus familias, que orientan sus esfuerzos hacia un bien común. Patronato y Voluntariado, han coadyuvado en el desarrollo de nuestro Hospital, su apoyo incondicional y vocación de servicio han facilitado sus logros y resultados, lo que seguramente sin su colaboración no hubiera sido posible.

Las fundaciones se han consolidado a pesar de las dificultades que muchas veces tienen que sortear, expresan con acciones su compromiso con la sociedad, son el medio idóneo para hacer frente a las actuaciones no contempladas por el gobierno ni desarrolladas por las instituciones, representando así un papel complementario de gran trascendencia en la sociedad, ayudando a resolver problemas sociales, económicos y culturales desde su independencia, sin fines de lucro y con una total transparencia en sus acciones. Finalmente concluyo compartiendo con ustedes una frase de Mario Benedetti que engloba el pensamiento humanista de este gran polinomio:

*“Me gusta la gente que es justa con su gente y consigo misma, la que agradece un nuevo día y vive dando lo mejor de si, la que regala una sonrisa, ofrece sus manos y ayuda con generosidad sin esperar nada a cambio”*

Dr. Francisco P. Navarro Reynoso  
Director General del Hospital  
General de México

Correo electrónico: francisco.navarro@salud.gob.mx